

集団的自衛権に「歓迎・支持」する米国

オバマ大統領の4月末のアジア歴訪の直後に起ったことは、中国のアメリカへの挑戦とも受け取れる。アメリカ政府は7日「同海域付近で中国が石油掘削装置を配置することは、域内の安全保障にとり挑戦的で無益だ」と非難声明を出すとともに、8日にはベトナムを訪問中のラッセル国務次官補も中国の石油掘削作業を非難した。

東シナ海・南シナ海における中国の挑発
米国の力を「拠り所」とした国への挑戦

中国の挑発が南シナ海で
継続して起り、東シナ海
でも今後予断を許さない状
況になっている。5月7日
にベトナムの巡視船がパラ
セル（西沙）諸島近海で中
國の公船による衝突を受け
た。折しも、フィリピン海
上警察の巡視船が6日、ス
ペラトリー（南沙）諸島の
ハーフムーン沖で違法操業
をしていた中国漁船を拿捕
した直後である。

オバマ大統領は4月28日
にフィリピンを訪問し新軍
事協定「防衛協力強化協定」
(EDCA)」を締結した
ばかりであり、米軍のフィ
リピンへの駐留が再開され
る。

また、その直後に米比
国は合同軍事演習「バリカ
ターン2014」を5月5日
から開始していた。一方、
ベトナムとアメリカは共同
演習や戦略対話を定期化

に力行使を辞さない中国に特定の立場取らずに有権を保持するためには武力行使も辞さないとするのが中国の立場である。次に中国がチャレンジするのは尖閣諸島であろう。中国は尖閣諸島を2013年頃か

來、南シナ海および東シナ海でアメリカの同盟国が中國との不測の事態に陥った時に何ら軍事的行動をとらなかつた場合である。そうであるならば、中国は米軍の存在はペーパー・タイガー（張り子の虎）と認識し今後、現状変更行動にすることは間違いない。とすれば、日本にとり重要なのは自助努力をする一方、「同盟の絆」の強化である。そのため米軍が関与する「日米同盟」の確実な行使が不可欠となり、その結果、いかに米国や中國が軍事的自衛権の行使の容認をし集団的自衛権行使容認を行つたのち国会へはかる予定である。そこからが問題である。

A black and white portrait of Kōji Kawachi, a man with dark hair and glasses, wearing a suit and tie. He is positioned in front of a stylized American flag background. The title '日米同盟の終り' is written vertically along the right side of the image. Below the portrait, his name '川上 高司' is printed in large, bold, vertical characters. To the left of the portrait, the text '拓殖大学海外事情研究所所長' is written vertically.

集団的自衛権の行使を確保し
自助努力と「同盟の絆」の強化を

ら「核心的利益」と呼ぶようになっている。中国の南シナ海での現状変更の挑戦に対する今後のアメリカの出方如何で尖閣諸島への危機に直結する。オバマ大統領は訪日し「尖閣諸島は、武力攻撃があった場合、両国が共同対処を定める」日米安保条約第5条の適応範囲にある」と明言した。しか

し一方、領有権争いは「国際法に基づく平和的解決を目指す。領有権争いにおける主権では特定の立場を取りたくない」「主権問題を平和的に、外交手段で、国際法的にのっとって解決するよう要請することとする。これが、オバマ政権の南シナ海と東シナ海における「関与の規則」であるとも考えられる。

中国の挑発にどう応えるか